

**PREMIO DE SUSCRIPCIÓN**  
En toda España. . . . . 1 p. mes  
**ANUNCIOS**  
En 1.ª plana. . . . . 0'15 cts. palabra.  
En 2.ª y 3.ª . . . . . 0'25 . . . . . líneas.  
En 4.ª . . . . . 0'10 . . . . . líneas.  
**ESQUEMAS SEGUN TARIFA**

No se devuelven los originales  
Número suelto 5 céntimos

# EL TIEMPO

DIARIO INDEPENDIENTE

Redacción, Administración e Imprenta  
POLO DE MEDINA, 2

Todo suscriptor que comience la suscripción desde el día 15 en adelante, recibe de cada mes, lo recibirá gratis hasta el 1.º del mes siguiente.

Número atrasado 10 céntimos

Teléfono número 25

EDICION DE LA TARDE

Franqueo concertado

## Nota del día

¿Habrá toros? ¿No habrá toros? ¿Quién es el empresario? ¿Hay empresarios imaginarios? ¿Quién es el señor Alvarez?

Todas estas preguntas se las disparan a uno á quemarropa sin darle tiempo ni para mover la cabeza en sentido afirmativo ó negativo.

Pero qué demonios pasa en esto que con tanta rapidez se ha adueñado del espíritu público y que con tanta eficacia se ha colocado en la actualidad palpitante?

Poco menos que á regañadientes venían ocupando la prensa de las corridas de toros y de la próxima feria, acaso porque todos estaban compenetrados de la dificultad con que topan los festejos, no aquí, sino en todas las poblaciones; por el estado de opinión de un lado y por las circunstancias especiales de los municipios de otro.

De pronto renace la animación, se agita el espíritu y se supone que á muy poca costa vamos á tener toros con combinaciones magníficas de matadores, y con toros de acreditada ganadería.

Algo debe ocurrir imprevisto cuando en firme se hacen las proposiciones y se ponen los medios para conseguir uno de los éxitos más resonantes.

Pero he aquí, que cuando todo parecía marchar en el carro vertiginoso de lo transcendental y extraordinario, hoy nos sale nuestro colega «El Liberal» con éstos parrafitos dirigidos á nuestro compañero Lisardo y al periódico en el que publica su sección murciana dicho cronista.

«Ya que tan seriamente venimos tratando este asunto por la importancia que tiene para esta población, bien sabe Dios que lamentamos vernos obligados á hacer referencia de esa chufia que viene hallando hospitalidad en una parte de la prensa local, en la que figura también «La Verdad», tan perspicaz y sesuda.

«No es culpa nuestra que Lisardo haya caído candidamente envuelto en el cartel del empresario valenciano don Antonio Alvarez. Por respeto al público no queremos detenernos más en esta broma de tan ándoso gusto. Allá sus autores que la gocen á placer, y nosotros continuaremos laborando seriamente por la feria de Murcia.»

En realidad, el caso es para poner serio á cualquiera: «La Verdad» saliendo fiadora de la nueva empresa y «El Liberal», afirmando que hay empresarios imaginarios. ¿En qué quedamos?

La respetabilidad de ambos colegas es igual; luego aquí debe andar alguno equivoocado.

La frase de «El Liberal» está subrayada: una chufia, ergo «La Verdad», está entre los chufados. No pretendemos escudriñar lo que ha ocurrido; pero con el baturro del cuento decimos: una «mijita» más de claridad no estaría demás.

Conviene evidentemente que se organice una corrida, si la feria de Septiembre se ha de poder llamar con alguna propiedad tal feria; y si, como dicen nuestros colegas, para nada se necesita la subvención del ayuntamiento, no hay por qué pararse en más distingos.

Sea ese señor Alvarez, ente real ó imaginario, sea la empresa que

que viene explotando la plaza, lo que deseamos es que se organice la corrida, siquiera sea en bien de esos pequeños industriales, que durante todo el año viene confeccionando su modesta industria, ante la única salvadora esperanza de darle salida á su trabajo en las ferias de Septiembre.

No es que nos entusiasmen ni mucho menos los toros; pero hay que reconocer, rindiéndose á la evidencia, que lo único atraente, lo que hace llegar á la población millares de forasteros son estos espectáculos que tienen tradicional encarnación en el alma popular.

Aclárese, pues, de una vez la nebulosa de la empresa y que de seguro podamos saber si contamos con ese número de feria.

Nuestro colega «El Liberal» con crematismo y sin ambages dice que el empresario señor Acedo se niega á dar la corrida si antes no se formaliza el compromiso de adquirir el comercio y la industria la mitad de la localidad.

Ahora veremos qué dice la parte contraria ó sea la que se ha hecho intérprete de ese señor Alvarez, famosísimo ya entre nosotros, sin que hayamos tenido el gusto de saludarlo.

## REVISTA MERCANTIL

### Situación agrícola del mercado Trigos y harinas

Las noticias de la cosecha coinciden en considerar la cosecha de cebada de deficiente por la mala granazón; pero en cambio la de trigo como muy buena en cantidad, clase y peso, siendo la mayor conocida en España desde hace muchos años.

En vista de este magnífico resultado, los labradores se han apresurado á vender y los fabricantes y almacenistas, temiendo una gran baja se han mostrado muy parcos en comprar.

Además siguen llegando á Barcelona cargamentos de trigo extranjero, algunos sin pagar derechos y otros con solo dos pesetas, y con las existencias almacenadas se calcula que Barcelona no comprará trigos del país si no es á bajos precios hasta fin de Septiembre, por cuya razón los precios

descenderán más y más de la cotización que hoy alcanzan.

Los mercados de Arévalo, Medina del Campo, Salamanca y otros de Castilla como de Valladolid y Rioseco, venden en baja desde 57 á 55 reales fanega de 94 libras, ó sea á 32'94 y 31'70, que equivale á 45 y 43'50 pesetas el cahiz de 137 kilos de Aragón.

Los trigos, pues, están en baja y se teme aún mayor descenso.

### Harinas

Fuerte especial, de 46 á 47 pesetas los 100 kilos.

Entrefuerte, de 45 á 46 id. id.

1.ª blanca, de 44 á 45 id.

2.ª fuerza, de 43 á 44 id. id.

Terceras, de 40 á 41 id. id.

### Vinos

Son desconsoladoras las noticias que se tienen del estado de los viñedos, dando verdaderamente lástima el ver á las cepas casi sin hojas, pues las primeras ya se han desprendido y solo se visten con los nuevos que brotan.

Los viñedos fuertemente atacados parecen acabados de vendimiar y como si el ganado hubiera entrado una vez á comer la hoja, tan desnudos están ya y sin un solo racimo.

En Francia la invasión es tan importante como las mayores conocidas, y en España no se recuerda otra tan general ni tan intensa.

En Cataluña están acobardados los viticultores y las sociedades y agrupaciones de viticultores acuden con exposiciones á las autoridades superiores y al Gobierno pidiendo auxilios, siendo tan grande el decaimiento que hay en muchos pueblos, que han acordado la supresión de todo espectáculo público y fiestas principales.

La invasión ha sido también fulminante con los viñedos de Jerez que han quedado casi arrasados en una semana.

Iguales desastrosas noticias hay de muchas zonas vitícolas que hasta ahora parecían estaban en buen estado, por lo que la devastación va á alcanzar á los dos tercios del viñedo que hay en España.

Como consecuencia de tan pesimistas noticias, los precios de los vinos adquieren de día en día mayores precios y la estación Enotécnica de España en Cotte, en su último Boletín anuncia que continúan los arribos de vinos de Argelia en

aquel puerto. El mercado en Cotte sigue animado y los precios de los vinos aumentan de un modo considerable. Se cotizan los del país, de 2 y medio á 3 francos el grado y los de Argelia de 11 á 12 grados, de 3 á 35 francos hectolitro muelle Cotte.

En Cataluña no se encuentra quien ceda el vino que tiene casi á ningún precio, pues en el Panadés se han hecho compras de 32 á 34 pesetas la carga de 120 litros, de los vinos de 14º.

### Aceites

Se presenta abundante y en buen estado la cosecha del olivo este año.

Hay gran cantidad de olivas y están muy sanas y desarrolladas, habiendo cargado la mayor parte de las variedades del arbolado como se proveía desde el año pasado, que estuvo vacío ó sin cosecha y por lo tanto á este le tocaba furar cargando de fruto, y así ha sido fortunadamente.

Así como los años que hay escasa cosecha, el fruto es malo, este año por el contrario, á la par que abundante, la oliva está gruesa, brillante y con un saludable aspecto y sin agusanar hasta ahora.

En cambio el precio del aceite cada día está más bajo, y los arrieros que diariamente llevan á la plaza de Sevilla sus cargas tienen que cederlas á 10'50 pesetas la arroba la clase buena y á 10'25 la clase endeble.

Como consecuencia de esta paralización y rebaja en el precio, todos los mercados están desanimados, apenas hay exportación sino en pequeñas partidas para Marruecos y para las Américas, por lo que las cotizaciones descienden en todos los mercados.

### Ganadería

El estado de la ganadería es este año de una salud extraordinaria, pues ninguna clase de reses ha sufrido hasta ahora ataques de enfermedades que son corrientes en ellas otros veranos.

La abundancia de pastos es también grande, y como tienen agua por todas partes, el engorde se lleva á cabo con rapidez y economía.

Gracias á esto, los precios se mantienen entre límites regulares, pues producen más kilos un centenar de reses este año, que otros 125 por el mucho sebo que tienen



**D. O. M.**  
EN SUFRAGIO DEL ALMA  
del señor

**D. Salvador Martinez Moya**  
de la de su esposa

**Doña Josefa Crespo Ros**  
y de las de sus padres y padres políticos  
(Q. E. P. DD.)

Se celebrarán misas el viernes 6 del actual, cada media hora, desde las nueve hasta las doce, en la Iglesia parroquial de San Nicolás de Bari de esta ciudad.

**SU VIUDA, HIJO Y DEMAS FAMILIA,**  
Suplican á sus amigos y personas piadosas, asistan á estos cultos, por cuyo favor les anticipan la expresión de su reconocimiento.

Murcia 5 de Agosto de 1915.

El Emmo. Sr. Cardenal Arzobispo de Toledo y el Excelentísimo é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis, tienen concedidos 200 y 50 días de indulgencias respectivamente en la forma acostumbrada.

Se mantienen más los precios de las carnes en los principales mercados, y Barcelona cotiza los bueyes y vacas del país, 2'80; de Galicia, 1'75; terneras, 2'10, gallegas, 2'00 pesetas.  
Carneros 2'00 á 2'05; ovejas, 1'80; corderos, 1'80; y corderas, 2'00 pesetas.  
Cerdos blancos del país, 2'07; extremeños, 1'90.

Los mataderos de Madrid, cotizan á los precios de la semana anterior, y se está preparando la campaña para la matanza de cerdos, cuyos ajustes se hacen sobre la base de 2'75 pesetas el kilo de canal, que resulta á 1'75 para el vendedor.

En Valencia tiene el cerdo altos precios; no bajando la arroba de 11'30 kilos de 76 reales.

### Escuela Normal de Maestros DE MURCIA

#### SECRETARIA

A cuantos pretenden dar validez académica á los estudios del Magisterio cursados por enseñanza no oficial se les previene que el plazo para formalizar las matrículas termina el 31 del presente mes.

Los alumnos Bachilleres que dejarán de aprobar en la convocatoria de Junio alguna asignatura de las que se les exige para la obtención del Título de Maestro de primera enseñanza, necesitan repetir la matrícula, abonando los derechos correspondientes á un curso del Magisterio para poderse examinar en el próximo Septiembre.

### La Junta de Subsistencias

En Murcia, á 4 de Agosto de mil novecientos quince, reunidos en el despacho del señor Gobernador civil interino don Francisco Barrios Alvarez, previamente por él convocados y bajo su presidencia, los señores Delegado de Hacienda de esta provincia, don Antonio Tomasetti Arévalo y Alcalde presidente del Ayuntamiento de la capital don Diego Salmerón, que por los cargos que desempeñan componen la Junta provincial de Subsistencias, después que aquella presidencia dirigió un afectuoso saludo á los referidos señores y les ofreció su cooperación como Gobernador y Presidente, saludo y ofrecimientos que fueron agradecidos en cuanto valen por los mismos, la Junta, á propuesta de dicho señor Gobernador, adoptó los acuerdos siguientes:

- 1.º En vista de que la recolección del trigo está ya terminada ó muy próxima á terminar en los pueblos de la provincia y siendo de absoluta necesidad conocer los datos con aquella relacionados, los señores alcaldes de los pueblos en que ya esté hecha la dicha recolección, deberán remitir á esta Junta para el día 20 del actual una relación detallada y totalizada precisamente por Riles, del trigo cosechado en sus respectivos términos municipales y para el día 31 también de este mes los de aquellos en que aún no se hayan terminado las operaciones, cuyas relaciones les remitirán acompañadas de las correspondientes relaciones juradas de los cosecheros.
- 2.º Por separado dichas autoridades locales enviarán otra relación de las existencias de trigo, también totalizadas y expresadas por kilos de las existencias que precisamente el día 20 del corriente

—Voy á tomarle por guía, y á reconocer estos parajes, que son de mucha importancia.  
—Con él podré hacer mis pesquisas más fácilmente. Riley, presénteme durante mi ausencia. Quédate por aquí, é igualmente los individuos que lleguen.  
En aquel momento, el sutil oído de Riley percibió pasos cautelosos de alguien que se acercaba. Vernet cerró su linterna y dijo en voz baja:  
—Vamos, Charlie.  
A los pocos pasos se encontraron la primera partida del Baid.  
Silly cogióse del brazo de Vernet, inclinó la cabeza y se internó en una espesura, como un indio.  
—Charlie—cuchicheó Vernet.—Ten mucho cuidado. Lo primero que hace falta es que me lleves adonde está Black Nathan.  
—Estamos cerca—repuso Charlie.—Yo te llevaré; sígueme, sígueme.  
Atravesando aquellos variconetos, llegaron á un matorral en el que había un espacio abierto completamente libre de vegetación, destruida al parecer por un incendio reciente.  
Hicieron alto por un momento.  
Charlie escudriñaba á su alrededor como

en aquellos lugares; Stanhope había hablado de él en una ó dos ocasiones, calificándole como el tipo más extrañalario y risible del mundo. Debía ser ese indudablemente.  
Vernet se acercó á uno de sus hombres y dijo en voz baja:  
—Si no me engaño, este pobre diablo es un tonto que se ha criado en estos andurriales y los conoce palmo á palmo. Oreo que nos puede ser de mucha utilidad.  
Luego preguntó afablemente el idiota:  
—¿Qué tal, hombre? ¿Cómo te va?  
Pero el humor del supuesto tonto sufrió un cambio repentino. Golpéose majestuosamente el pecho, y mostrando una descomunal estrella de hojalata que llevaba á guisa de condecoración, les dijo con ridícula dignidad y levantando la mano en son de amenaza:  
—¡Fuera de aquí! Yo soy el terrible polizonte Silly Charlie. ¡Largo! ¡Largo de aquí...  
—Muchachos, hay que tomarle á broma—dijo Vernet á los que le acompañaban.  
Y volviéndose á Charlie agregó:  
—¿Oon que eres policía? Muy bien. Yo también lo soy. Mira.  
Diciendo esto mostró al tonto sus insignias. Silly Charlie se aproximó, y examinando el

te tengan en su poder los secreta- rios fabricantes, almacenistas y comerciantes cuyas existencias se referirán á anteriores cosechas acompañándose igualmente, las relaciones juradas consiguientes.

3.º Que se haga saber por conducto de los señores Alcaldes á todos los interesados en los acuerdos precedentes, que de no realizar los servicios según se ordena, se les impondrá la multa autorizada por el artículo segundo de la Instrucción, dictada para la ejecución de la ley de Subsistencias y el artículo 22 de la provincial, sin perjuicio de las demás sanciones que se establecen en la referida instrucción.

4.º Los señores Alcaldes de los pueblos en cuyos términos no se recolecte trigo ó que su producción sea tan escasa, que no baste á llenar las necesidades de su vecindario, lo manifestarán así é indicarán al propio tiempo en qué puntos se surten de trigo y sus harinas los fabricantes, almacenistas y comerciantes.

5.º Que como consecuencia de estos nuevos servicios, se suprima el ordenado en sesión de 21 de Marzo último publicado en el Boletín Oficial del 23 del mismo mes respecto á los partes semanales que los señores Alcaldes venían remitiendo.

6.º En previsión de que se escasee de trigo en la provincia, así como para evitar el acaparamiento, queda prohibida desde el día de hoy la exportación del referido cereal y sus harinas fuera de esta provincia sin la autorización expresa de la Junta para cada caso, cuya autorización, deberá interesarse por conducto de los referidos alcaldes con informes autorizados de de estos y bajo su responsabilidad de que la salida de las cantidades de que se trate no afecten al necesario abastecimiento de la localidad.

7.º Las transacciones ó ventas de trigo y sus harinas que se verifiquen entre pueblos pertenecientes á esta provincia los serán mediante una guía, expedida gratuitamente por las alcaldías autorizadas por el alcalde de donde radique el vendedor y de donde parta la mercancía, expresando la cantidad el nombre y profesión del dicho vendedor, punto de destino y nombre y profesión del comprador, sin que bajo ningún pretexto, puedan circular expediciones de las mencionadas mercancías en que no se lleven á efecto estos requisitos, exigiéndose en caso contrario con todo rigor, las oportunas responsabilidades; para su estricto cumplimiento, se librarán las oportunas órdenes á los señores Jefes de las estaciones férreas de esta provincia; interesándose, no permitan la facturación de las expediciones de trigo y sus harinas que carezcan de la referida guía y al señor Teniente Coronel primer Jefe de la Comandancia de la Guardia civil para que por la fuerza de su digno mando, se emija igual requisito á los que circulen por carreteras y caminos; debiendo unos y otros de tener en su casa la mercancía y dar cuenta con toda urgencia á esta Junta.

8.º Dirigir telegramas á los señores Gobernadores civiles de las provincias de Albacete, Alicante, Badajoz, Cáceres Córdoba, Salamanca, Sevilla y Valladolid, unas productoras y otras en las que se surten de trigo los fabricantes de esta capital, interesando les remitan nota de los precios de trigo y sus harinas, en sus distintas clases en las respectivas capitales.

9.º Que el Ingeniero ó Jefe del servicio agronómico, remita una relación expresiva de los precios medios del trigo en esta capital y en la provincia.

10.º Que se ruegue á los señores Jueces de primera instancia de los distritos de la Catedral y San Juan, manifiesten el estado en que se encuentran los procedimientos

para la exacción de las multas impuestas á los panaderos de esta capital, don José Monserrat y don José Loñez, respectivamente, según se les interesó en oficio de 22 de Julio próximo pasado.

11.º Que se pase á los mencionados Juzgados, por haber quedado firmes las multas de 250 pesetas impuestas á los también panaderos de esta capital, don Gerónimo Bautista y don Anselmo Lorenzo las oportunas comunicaciones, para que las hagan efectivas por la vía de apremio.

Finalmente; la Junta acordó reunirse, si antes no se considerase necesario por el señor presidente, tan pronto se reciban las contestaciones á los telegramas que se dirijan á los señores gobernadores, en cumplimiento del acuerdo señalado con el núm. 8.º.

El señor Gobernador Presidente, hizo presente á los que componen la Junta, que tratándose de cuestiones de tan vital interés como estas que afectan á las Subsistencias aunque no lo creía necesario se permitía excitar su innegable celo y probada competencia para que comunicase en cualquier momento á la Presidencia cuantos antecedentes datos y observaciones pudiesen recoger y en su vista adoptar los acuerdos y disposiciones correspondientes para plegar de modo rápido y eficaz á la solución de tan importantísimo problema ó por lo menos poner en el toda la necesaria actividad, sin que la voluntad decaiga un momento procurando por cuantos medios legales estén á su alcance, cumplir las obligaciones impuestas á la Junta de Subsistencias.

Los señores Delegado de Hacienda y Alcalde de la capital, manifestaron su conformidad, ofreciéndose cuidar con el mayor entusiasmo labor tan útil y transcendental, dándose por terminada la sesión, cuya acta firman los señores concurrentes de que yo secretario certifico:—Francisco Barrios, Antonio Tomasetti, Diego Salmerón, Miguel Martín, Secretario.—Rubricado.

### Fiestas en Monteagudo

La feligresía de Monteagudo, está preparando las fiestas de San Cayetano, su patrón y titular, con inusitado entusiasmo que tendrá lugar el próximo domingo, día 8.

El Sr. Cura rector ha nombrado camareras: De Nuestra Señora del Rosario, señorita Ascensión Rueda Saura. De Nuestro Padre Jesús, señorita Dolores Oliva Martínez. De San Juan, señorita Encarnación Reina Aguilera. Del Sagrado Corazón de Jesús,

señorita María Alarcon Jimeno. De la Purísima, señorita María de los Angeles Aguilera. De las Benditas Animas, señorita Encarnación Nicolás Lozano. De Ntra. Sra. de los Dolores, doña Evarista Saez de Aguilera. De San Cayetano, señorita Carmen López Martínez. Del Patriarca San José, señorita Antonia Baños Sánchez. De San José de Leonisa, doña Evarista Saez de Aguilera. Altar mayor y Ntra. Señora de la Antigua, el señor cura.

Las referidas camareras están adornando los altares rivalizando en buen gusto y haciendo verdaderos sacrificios para que las fiestas de este año resulten extraordinariamente solemnes y han conseguido convertir el templo en un verdadero jardín.

Todos los días se celebra con espléndida solemnidad el novenario al santo Patrón, anunciándose con el disparo de morteretes y cohetes y asistiendo casi todos los fieles á los cultos con la devoción que siempre han manifestado.

El sábado llegará una acreditada banda de música para anunciar los festejos; oficiará al toque de oraciones la letanía y una solemne salve.

Por la noche gran verbena con iluminación á la veneciana, á la cual también asistirá una dulzaina, quemándose un monumental castillo de fuegos artificiales que seguramente llamará la atención por sus combinaciones artísticas.

El domingo al alba, diana por la banda de música y dulzaina, repique general de campanas y disparo de morteretes, tronadoras y bombas.

A las nueve, se celebrará la misa mayor, oficiada por una nutrida orquesta que será dirigida por el hijo de este pueblo don Andrés Valverde Pardo, director de la banda militar de Santiago de Cuba, que encontrándose en ésta visitando á la familia quiere también poner de su parte todo cuanto pueda para honrar á su excelso Patrono, predicando el muy elocuente orador sagrado doctor don Felipe García Valcarcel.

A las doce, reparto de pan á los pobres de la feligresía.

A las cuatro de la tarde, concierto por la banda de música en el atrio de la iglesia donde se instalarán cucañas con valiosos premios y se elevarán caprichosos globos de figuras grotescas.

A las seis, solemne procesión por las principales calles del pueblo con la sagrada imagen del santo Patrón, disparándose cohetes y tronadoras.

### Eloy Lopez Ambit DENTISTA

Horas: de 9 á 1 y de 3 á 6. Príncipe Alfonso, 8, 10 y 12.

## Asociación de Agricultores de España

### Convocatoria para el IV Concurso entre Asociaciones Agrícolas.

La Asociación de agricultores de España que lleva ya organizados tres concursos de este género, atenta siempre al cumplimiento de sus fines, entre los que en primer término figura el de impulsar y robustecer el espíritu de unión de los agricultores, estimulándolos mediante la concesión de premios á las entidades por ellos constituidas y que adopten como característica cualquiera ó todas de las diversas modalidades que la cooperación y la mutualidad les brinda, conveca á todas las entidades agrícolas que figuren como socios colectivos de de ella, ó que á la misma se adhieran en el plazo que se señala al IV Concurso que ha de tener lugar en el mes de diciembre del año actual de 1915.

Las Asociaciones concursantes se dividirán á tal efecto en los siguientes grupos.

Primero. Asociaciones puras ó mixtas, caracterizadas por finalidades de crédito agrícola (Bancos, Cajas rurales de Ahorros y Préstamos.

Segundo. Asociaciones puras ó mixtas, caracterizadas por finalidades diversas del orden agrario en general (ensayo y transformación de productos y de cultivos, compra en común de semillas seleccionadas, ahonos, máquinas insectidas y antiparasitarias; uso en común de uras y otros; Cooperativas de producción de materias primas ó sus derivados mediante la transformación en común; Cooperativa de consumo, de recolección, de venta de productos.)

Tercero. Asociaciones que atiendan al seguro de (contra los riesgos de incendios, pedrisco, haldada, accidentes, y mortalidad del ganado, etc., etc.); y

Cuarto. Asociaciones de segundo grado, que unan y relacionen entre sí á los órganos agrícolas que representan, y que realicen, con tal motivo, alguna ó todas de las finalidades expuestas (Federaciones agrícolas regionales y de Sindicatos agrícolas).

Para tomar parte en este IV concurso se requiere:

Primero. Figurar adherida la entidad á esta Asociación, en concepto de socio colectivo, antes del 1 de octubre del año en concurso.

Segundo. Dirigirse á la misma expresando su decisión de concurrir é inscribiéndose en el grupo ó grupos correspondientes; y

Tercero. Remitir á la secretaria de la Asociación una exposición

detallada en la que se haga constar la fecha de constitución de cada entidad, así como la del establecimiento de cualquier servicio ó institución aneja á la misma, su funcionamiento, resultados obtenidos, dificultades de todo orden que hayan tenido que vencer, y todo ello acompañado de los documentos que así lo acrediten, ó copia válida de los mismos, sin fé pública, tales como estatutos, reglamentos, Memorias de los trabajos realizados, copias de actas, balances, etc., etc, cuanto contribuya en suma á reflejar lo más exactamente posible la buena marcha de la Asociación.

El plazo de admisión del Concurso empieza el día 15 del corriente y termina el 15 de Octubre.

Al consejo de la Asociación ó á los vocales del mismo en quienes delegue, en funciones del Jurado, corresponde: Admitir las instancias; interpretar las bases; aumentar ó reducir los premios en cualquier grupo, bien ampliando la cantidad de uno de ellos ó pasando la á otro grupo; declarar desierto el concurso y resolver á su arbitrio lo que proceda, siendo su fallo inapelable.

Los premios serán los siguientes:

Primer grupo. Premio primero, 500 pesetas; segundo 250.

Segundo grupo. Premio primero 500 pesetas; segundo 250.

Tercer grupo. Premio primero 500 pesetas, segundo, 250.

Cuarto grupo. Premio primero, 500 pesetas; segundo, 250.

Además de los premios mencionados, el Jurado podrá conceder el número de diplomas de honor que juzgue conveniente.

Cualquier premio se referirá exclusivamente al resultado del fruto práctico alcanzado por un funcionario activo y continuado.

La Asociación de agricultores de España confía en que sus congéneres españoles percibirán fácilmente este llamamiento y habrán de testimoniarlo acudiendo á tomar parte en este nuestro IV Concurso entre Asociaciones agrícolas.

Madrid, Julio de 1915.—El presidente, Vizconde de Eza; el secretario general, Jesús Cánovas del Castillo.

## El capitán general de Galicia

(Por telégrafo)

### Incidente solucionado

4.—A las 11'15 n.

Comunican de Santiago (Coruña) que se ha resuelto el incidente entre el alcalde de Santiago y el capitán general de Galicia.

### Dato á Santander

(Por telégrafo)

La marcha

4.—A las 11'15 n.

Esta tarde á las cinco ha marcha-

do á Santander el jefe del Gobierno.

A la estación salieron á despedirle los ministros y algunos diputados y senadores.

La despedida no fué muy lucida por ignorarse oficialmente cuando era el día de la marcha.

### Comentarios sobre un viaje

Respecto al viaje se han hecho en Madrid bastantes comentarios por si éste tenía carácter ó no político.

Tanto Dato como el ministro de la Gobernación han reiterado una vez más que el viaje careciera de importancia y mucho menos que tuviera alguna significación política.

### La colonia escolar de Pedroso.

En el mismo tren que viaja el señor Dato marcha también la colonia escolar del ayuntamiento de Pedroso.

El presidente les ofreció obsequiarles mañana en Santander:

## Diaz Cobeña

(Por telégrafo)

### Mejorado

4.—A las 11'15 n.

Se encuentra mejorado de la enfermedad que padece el decano del Colegio de abogados de Madrid, Sr. Diaz Cobeña.

La casa está siendo visitadísima por compañeros de profesión del Sr. Cobeña y amigos particulares de este.

También se reciben de provincias telegramas y telefonemas interesándose por la salud del enfermo.

## Los veterinarios

(Por telégrafo)

### La «Gaceta»

4.—A las 11'15 n.

La «Gaceta» de hoy publica, entre otras varias disposiciones, una convocatoria para proveer doce plazas de veterinarios terceros.

## Washington

(Por telégrafo)

### Los sucesos de Méjico

4.—A las 11'15 n.

Cablegramas recibidos de Washington dicen que el General Gómez entró en Méjico en nombre de Carranza.

Consiguió restablecer el orden.

Se han efectuado algunas escaramuzas en la frontera entre los mejicanos y norteamericanos.

Resultaron heridos dos norteamericanos.

Ha sido reforzado el puesto.

Referente á la invitación que á las naciones sudamericanas hicieron los EE. UU. han contestado estas naciones.

Esta invitación tiene por objeto celebrar una conferencia para tratar de la eventualidad que existe sobre la intervención en Méjico de las demás naciones.

## REUS

(Por telégrafo)

### La huelga

4.—A las 11'15 n.

Telegramas recibidos de Reus dicen que se ha solucionado la huelga debido á las gestiones practicadas por las autoridades, las que han conseguido poner de acuerdo á los patronos y obreros.

## Bugallal

(Por telégrafo)

### A Galicia

4.—A las 11'15 n.

En el tren rápido ha salido para Galicia el ministro de Hacienda señor Bugallal.

A la estación salieron á despedirle bastantes amigos del ministro y personal del ministerio.

El retroceso ruso.—Informes en cuarta plana.

distintivo lo tocó con curiosidad y quiso arrancarlo.

—¡Dámelo! ¡dámelo!

Van Vernet lanzó una carcajada.

—No tires tan fuerte, Charlie, que me vas á estropear el traje. ¿Quieres prestar esta noche un servicio policíaco?

Silly Charlie meneó la cabeza.

—Y entonces tendrás una insignia como la mía.

—¡Bravo! ¡bravo!—exclamó grotescamente el idiote.

Vernet puso familiarmente una mano sobre su hombro, y le dijo:

—Oye, Charlie. Necesito que me ayudes esta noche...

El idiote le interrumpió con un acceso de risa, que parecía convulsiva, haciendo ademanes cómicos.

—Si te quedas conmigo—prosiguió Vernet,—y me dices lo que quiero saber, habremos hecho una obra que nos será muy favorable.

—Tú conseguirás una placa grande y un uniforme enajado de brillantes botones.

—Espera, hombre—añadió al ver que Charlie se ponía á bailar lanzando exclamaciones de alegría.—¿Qué me dices á esto?—continuó Ver-

net.—¿Quieres venir conmigo y trabajar para ganar la placa y el uniforme.

Los gestos de Charlie revelaban cuán agradables le parecían aquellas proposiciones.

—¡Oh! ¡oh!—gritaba alborozado.—Charlie va á ser un gran detective...

Y como si hubiese obtenido ya la dignidad de su nuevo empleo, dejó sus grotescos movimientos y se puso á pasear delante de Vernet, pavoneándose.

Luego se paró de pronto frente á Vernet, y, extendiendo la mano, dijo como lloriqueando:

—Ahora dame la placa.

—No, Charlie. Ahora no. Es menester que la ganes antes. Yo he tenido que ganar la mía. Pero, ¿conoces la alameda del Diablo?

El idiote hizo un gesto afirmativo.

—Corriente. ¿Sabes dónde se alberga Black Eathan?

Charlie hizo el mismo gesto.

—¿Paedes indicarme el escondite de N.ney Krisei?

—Charlie conoce todo eso—contestó esta vez el toato.

—Entonces ten ráis muy pronto la placa. Después volvíste hacia sus hombros y les dijo:

# El príncipe de Monaco

(Por Telégrafo) Dice Lema 4.—A las 11'15 n. El ministro de Estado ha dicho a los periodistas que el príncipe de Monaco cazará en breve en los montes de Huesca.

# Aclarando un incidente

(Por telégrafo) 4.—A las 11'15 n, Hablando esta tarde con los periodistas Lema, dijo que ya estaba aclarado el incidente hispano-francés surgido con motivo de que el vapor «Isla de Panay» fué detenido cerca de Fernando Poo, por un crucero francés, creyendo que llevaba provisiones para la colonia alemana. El ministro de Estado reclamó del Gobierno francés, rogando que en lo sucesivo no se desvíen de la ruta marcada los barcos que prestan el servicio ordinario entre España y Guinea.

# Un indulto

(Por telégrafo) 4.—A las 11'15 n. Entre los decretos que lleva Dato para la firma regía figura el indulto del reo de Astudillo.

# La guerra europea Impresiones de la campaña

Los alemanes ante Varsovia. —Consecuencias del triunfo. La Prensa aliada no trata ya de reducir la importancia del ataque alemán sobre Varsovia. El ejército de Hindenburg se halla á estas horas á las puertas de la capital de Polonia. Durante muchos meses ha sufrido esta ciudad, por tantos conceptos desgraciada, la amenaza del asedio, del bombardeo, de la conquista. Entrarán en ella, según parece, los alemanes sin violencia porque el ejército ruso deduciendo á su sabia estrategia organiza la retirada sobre nueva línea defensiva abandonando el saliente de Polonia. Inútil sería toda habilidad para esconder la trascendencia del avance y el ruso golpe que ocasiona al Imperio ruso. En Inglaterra, donde hasta ahora no se ha ocutado ningún desastre, ni siquiera ningún mal paso de las fuerzas aliadas, ha dado ya la Prensa su juicio acerca de la gravedad del momento.

Consecuencias del avance alemán. Desde luego un avurgimiento considerable de la moral austro-germana. Greerá su fé ciega en el triunfo, se estrecharán los lazos de unión entae alemanes y austriacos, hermanos por la sangre y por la victoria. El pueblo, que presencia la lucha y qua entrega heróicamente sus hijos y su fortuna, verá compensados todos los sacrificios ante la impresión de poderío, de fuerza, que acaban de dar las armas vencedoras. Questo lo que cuesto, el triunfo es grato. Los ideales del pueblo van cumpliéndose tal como sus guías lo pronosticaban, y el entusiasmo que brota de esos ideas, los realizados será bastantes para continuar la guerra sin desmayo y sin regatear ningún esfuerzo. La retirada del Ejército ruso no quiere decir su aplastamiento definitivo ni su desastre. Claro es que el abandono de territorio tan dilatado y de tanta importancia política constituye un fracaso; pero no del género de los irreparables. El problema militar está planteado ahora en estos términos. ¿Podrá Alemania retirar del frente ruso el

millón ó los dos millones de hombres que necesita para volverse sobre la línea francobelga? ¿Es tal el quebranto del Ejército ruso que no constituirá peligro para la integridad del territorio alemán el desguarnecimiento relativo de su nueva frontera? Este problema seguramente se estudiará con interés en Berlín y en el Cuartel general austroalemán; pero no con tanto interés como el que á estas horas ponen en estudiarlo París y Londres y el Cuartel general de Joffre. Los comentarios de la Prensa francesa é inglesa no autoriza á decir que domina en las dos naciones ni el optimismo temerario ni el desconcierto ó la tribulación. Inglaterra, que domina en el mar y mide los millares de kilómetros conquistados en las colonias alemanas, se dispone á luchar con todas sus energías, y Francia sigue sin cansancio su guerra, contando con los elementos creados en estos largos meses de gestación. Claro es que un formidable empuje de la línea del Oeste alemán sin pérdida de tiempo y antes de que se refueren las tropas por contingentes del otro frente de batalla, tendría más garantías de éxito que el que pueda obtener ese mismo esfuerzo dentro de un mes. ¿Por qué no lo hacen? Ese es un secreto que no está al alcance de los neutrales.

Se juramente que en Francia y en Inglaterra se mide toda la extensión del peligro. Asistiremos á nuevas convocatorias para el concurso de otros beligerantes. Se volverá á hablar del Japón, de los Estados Unidos, de Rumania, de Bulgaria y de Grecia. Y, en definitiva, las naciones aliadas, que no conciben ni antes ni ahora una paz sin victoria, tendrán delante de sí la perspectiva de muchos meses y acaso algunos años de guerra para resistir, gastar y vencer lentamente á un enemigo que, por hoy, es invencible.

De «El Imparcial».

# En Francia y Bélgica El parte francés

(Por telégrafo) El parte oficial recibido de Paris dice que siguen los combates en Artois con granadas de mano. En el castillo de Carleul la noche fué agitada. Los alemanes atacaron fuertemente dos veces pero fueron rechazados los ataques por la infantería y la artillería de Four de Paris. El fuego de la fusilería se mantiene constante. En los Vosgos los combates son favorables. Estos se efectúan con granadas y petardos.

# En la parte oriental Informes austriacos

Dicen de Viena en el parte oficial recibido que la lucha en el Vístula y el Bug sigue siendo intensísima. Los austro-alemanes continúan obteniendo éxitos. Los rusos han sido rechazados en todo el frente. Nosotros ocupamos las posiciones del Noroeste de Chohn. Nos hemos posesionado últimamente de Lenzma. Al oeste de Ivangorod los rusos renovaron los ataques apoderándose de la línea de cintura de los fuertes. Los alemanes atravesaron las llanuras y los bosques de esta parte. Extiéndese en toda la longitud del Vístula. En el frente italiano Los italianos realizan esfuerzos por sorprender á las fuerzas austriacas. En Corintia se les malogró el intento. Valiéndose de la niebla pretenden efectuar algún que otro ataque.

En el monte Cristóbol tuvieron numerosos encuentros. La sección enemiga sostuvo un tiroteo con las patrullas austriacas. Los italianos en este encuentro perdieron 920 hombres.

# El Gobierno italiano Nota oficial

El Gobierno italiano ha redactado una nota oficiosa en la que advierte la contradicción de los partes austriacos quitando importancia á los combates efectuados en Isonzo publicando extensas listas de recompensas de dichos combates.

# Los rusos Parte oficial

Dice el parte oficial de San Petersburgo que cerca de Bindau los hidroaviones rusos obligaron á embarrancar á un aviso alemán. Obligaron además á retirarse un zeppelin y un avión y derribaron a otro avión que iba en dirección á Riga. Los rusos replegarónse al otro lado de Ripiore. En el Narew los combates que se están librando son encarnizados. El enemigo tiene bastantes pérdidas. Los alemanes atravesaron el Vístula avanzando hacia el norte de Lublin. Rechazámosles. No obstante progresa ligeramente por el curso inferior del Svinik. En el mar Negro destruimos 4 astilleros y 450 pesqueros turcos. Aprehendamos también á algunos tripulantes.

# Amsterdam Bajas prusianas

En Amsterdam se han recibido unas nuevas listas de bajas prusianas. Los muertos ascienden á 24.808. Entre los heridos y desaparecidos las bajas totales publicadas hasta el 31 de Julio son de 1.641.569.

# El Kaiser y el Archiduque Federico Una visita

Dice un parte oficial de Viena que el Kaiser visitó al Archiduque Federico entregándole el bastón de mando de mariscal prusiano. La población ovacionole. Pronunciáronse discursos. El archiduque dijo que aceptaba el bastón como símbolo de pasadas victorias para llegar á la victoria final y hacer la paz honrosa. Enalteció al ejército alemán. El kaiser le contestó enalteciendo al ejército austriaco.

# Rusos y alemanes

5.—A las 3'15 t. Noticias de origen ruso confirman que el ejército del príncipe de Baviera comenzó á atacar la fortaleza de Varsovia. Las tropas rusas contestaron con fuego vivísimo de artillería. La lucha es enconadísima. La evacuación se hace con lentitud y resistiendo todo lo imaginable. Los mismos informes dicen que en la costa de Ivangorod los rusos víéronse obligados á evacuar las fortificaciones pero sin haber experimentado grandes pérdidas.

# «La Gaceta» (Por telégrafo)

Arancel de trigos y harinas: —Los desvíos oficiales. 5.—A las 3'15 t. La «Gaceta», publica una R. O. aplicando el arancel de 5 pesetas á los trigos y 8 á las harinas que se importen durante el mes de Agosto. Continuará exigiéndose el impuesto de transporte. También publica otra disposición haciendo extensiva á todos los demás departamentos ministe-

riales las reglas aplicadas por Gubernación sobre la forma de proveer los destinos de oficiales quintos y aspirantes.

# Pidiendo un indulto (Por telégrafo)

5.—A las 5'15 t. Pablo Iglesias estuvo en el ministerio de Gracia y Justicia conferenciando con Burgos, pidiendo el indulto del reo de Pale cia que debe ser ejecutado mañana en la cárcel de aquella población.

# De Santander (Por telegraf)

Conferencia. — Llegada de Dato 5.—A las 3'25 t. El ministro de Marina ha celebrado una extensa conferencia telefónica con el ministro de la Gubernación. En ella dió cuenta del recibimiento entusiasta que se ha hecho al presidente del Consejo, A la estación acudió un gentío inmenso aclamándole y dando vivas á la neutralidad, Acompañóle hasta [el palacio de la Magdalena, aglomerándose en la carrera numeroso público que tomó parte en la manifestación. Al recibimiento cooperó la clase obrera y muchas mujeres. El Presidente significó á las autoridades, al despedirse de ellas en el palacio de la Magdalena, donde se hospeda, su reconocimiento por la acogida entusiasta que le habia hecho el pueblo de Santander.

# Dato y Sanchez Guerra (Por telégrafo)

5.—A las 5'15 t. El Presidente del Consejo ha tenido una larga conferencia con el ministro de la Gubernación. En ella le ha manifestado la satisfacción grande que ha recibido por la acogida entusiasta que le ha dispensado Santander. En ella le dice también que se hospeda en el palacio de la Magdalena y que ha tenido la satisfacción de saludar á los rayes que á la vez se muestran también muy encantados del carácter de los vecinos de esta capital y de las muestras de cariño que reciben en todas partes.

# DENUNCIA FALSA (Por telégrafo)

5.—A las 3'15 t. En vista de la información publicada por la prensa radical asegurando que el telegrafista don Juan Balsara tenia montada una estación radiotelegráfica de su invención la cual recogia los radiogramas austro-alemanes se ordenó una inspección que dió resultado negativo. Solo hallóse un colector rudimentario sin antena que solo le permitia recoger alguna vez unas débiles señales de la estación de Carabanchel. Balsara negó que él hubiera interceptado radiograma alguno.

# Armero detenido (Por Telégrafo)

5.—A las 3'15 t. Por orden del comandante de Melilla ha sido detenido y trasladado á aquella plaza el dueño de la armería situada en el muelle de Málaga. Sobre la noticia y los hechos que la han motivado se guarda extraordinaria reserva.

# Observaciones Dia 5 de Agosto de 1915

Presión barométrica en milímetros.	782.8	781.0
Temperatura.	25.0	29.4
Dirección.	N.E.	N.W.
Viento.	Fuertes.	Vtina. Bble.
Estado del cielo.	Dnido.	Bido.
Temper. Máx. á la sombra.	30.1	
Id. id. al sol.	36.0	
Id. mínima del aire.	20.8	
Id. id. en el reflector.	18.6	
Evaporación en milímetros.	11.6	
Luvia en el id.	0.0	

# BOLETIN RELIGIOSO

AGOSTO 1915 VIERNES VI La Transfiguración del Señor, y Santos Justo y Pastor mrs. OULTOS En la Santa Clara. —La novena á la Titular se hace á las siete de la tarde. VELA Y ALUMBRADO Dia 6.—En Verónicas por don Enrique Navarro Gimenez de Zaldesva Linaón. Dia 7.—En el Carmen por don Alberto Medina Romero, sus padres y demás difuntos.

SON LAS MEJORES, no se alteran embotelladas las aguas FRIAS del valle de VICHY fuentes SAINT-LOUIS REUMATISMO-DIABETES ESTOMAGO-HIGADO-RIÑONES

# NOTICIAS

De veraneo Han salido: Para Torrevieja, don José de Torres y don Fernando Benitez. Para San Javier, don José M. Navarro. Empléense las mejores aguas minerales alcalinas Vichy-Hopital (estómago), Vichy Celestina (riñones), Vichy-Grande-Crille (higado). Son insustituibles. Sufragio En la iglesia de la Purísima, donde ha estado la Vela y Alumbrado, se han celebrado misas cada media hora hasta la una en sufragio del alma de la Ilma. Sra. D.ª Maria del Pilar Zarandona, viuda de don Luis Sandoval. Con igual piadoso fin ha tenido lugar en la parroquia del Carmen, la Hora Santa, en donde se han dicho tres misas cada media hora y se ha cantado un solemne responso. A todos estos actos han asistido numerosos amigos de la finada y de su distinguida familia la que nos ruega demos en su nombre las mas expresivas gracias á todos los concurrentes como así mismo á los que les han acompañado en su pena y han asistido al funeral y entierro de dicha señora. Queda cumplido el encargo y reiteramos nuestro pésame.

# Telefonos

Telefonemas recibidos y detenidos en esta Central: Lorca. Antonio Rico, ausente.

# Boda

En la iglesia de San Bartolomé-Santa María han contraido los indisolubles lazos del matrimonio, la distinguida y bella señorita María de la Concepción Martínez Beltrán y el jóven é ilustrado médico de Librilla, don Francisco Jara Rodríguez. Han sido padrinos los tíos de la novia, don Antonio Arnaldos y señora. Enviamos á los nuevos esposos nuestra felicitación, deseandoles una eterna luna de miel.

# Un hombre ahogado

A la hora de cerrar esta edición recibimos lanoticia de haber perecido ahogado un hombre en Alcantarilla. Llamábase Manuel Sanchez Teruel. Parece ser que este infortunado jóven fué como otros dias á la fábrica de conservas del señor Esteve á recoger á unas primas suyas que trabajan en dicha fábrica. Por lo visto intentó bañarse en una de las balsas de dicha fábrica, dándose un golpe al arrojarse al agua con algunos de los barriles, existentes en el fondo de ella, y ocasionándose una conmoción grave que le impidió salir á flote. Dicho jóven estaba prohibado por unos tíos suyos en la Puebla

de Soto, y habia sido antiguo dependiente de la casa del señor Esteve, en donde sufrió un accidente que le inutilizó una mano. Desde entonces este jóven tenia entrada libre en la fábrica y era considerado como uno de tantos en la casa. Al tenerse conocimiento del suceso las autoridades de Alcantarilla se personaron en el lugar del suceso, instruyendo las oportunas diligencias y dando parte al juzgado de Instrucción correspondiente.

Gran seguridad Toda clase de timbres y cuadros indicadores de corriente de pilas se transforman á corriente eléctrica. Montajes modernos y de seguridad. Garantizase el buen funcionamiento. Capuchinas, 15 y Frereria, 22.

Empresa Valenciana Servicio diario de encargos á domicilio para Madrid, Barcelona, Sevilla, Zaragoza, Valladolid, Oá-diz, Jeréz, Huelva, Albacete, Alicante, Cartagena y Lerca. Murcia, Pascual, 11.

Veraneo Fresco en el centro de Murcia Baños de San Antonio Con todos los adelantos modernos.—Higiene, confort, limpieza. Fuensanta, núm. 4.

Laboratorio de Higiene Representación del Instituto Nacional de Higiene de Alfonso XIII. Director: D. Julio Garcia Gatuerno, médico bacteriólogo. Toda clase de analisis clínicos, bacteriológicos, de aguas, tierras, abonos, minerales, alimentos y bebidas.—Aplicación de todas clases de sueros y vacunas al hombre y animales domésticos, Tratamiento antirrábico por el método de Hogyes. Plateria, núm. 30.—Murcia.

Consulta La establecida en la calle de Alfaro, núm. 1, y Plateria, 57, por el especialista en enfermedades de la Garganta, Nariz y Oidos, el Dr. Romero Elorriaga, durante el mes de Agosto, continuará los martes y sábados.

C. CLEMARES VALERO Médico oculista Consulta: de 10 á 1 Gratuíta para pobres: de 2 á 3 Calle de Polo de Medida, 2, principal, (esquina á la plaza de Belluga).

Contra el calor No hay cosa mejor que un traje fresco de dril de los que se hacen á la medida, á diez pesetas, en la Sastrería de Hita, Sagasta, núm. 35.

Laboratorio de analisis clínico y bacteriológico de D. Antonio Guillamon, médico.—Orina, Sangre, jugo gástrico, etc.—Exámenes microscópicos. Plaza de San Agustín, 2, Murcia. ACEITE DE RICINO SIN COLOR, OLOR, NI SABOR Separado de todas sus impurezas y del gusto desagradable por un procedimiento especial. FRASCO PARA NIÑOS Y PARA ADULTOS UNICO PUNTO DE VENTA Farmacia Moderna DE AYUSO MIRO San Cristóbal, 6, Murcia Frente al antiguo Correo

EL JUGUETE DE MODA ¿Ha sido V. la Citarina Royal? Sin sabe solfa, cualquiera maneja una Citarina y toca «La Rabalera», ó un cuplé de «La Argentina». Con decir que toca sola todo otro elogio es en vano, y por comprarla, habrá cola pronto en el Bazar Murciano.

Oportunidad Jóvenes murcianos aprended francés cuanto antes para ir á ganar dinero en Francia después de la guerra. Os lo enseñaré uno que además de ser francés, es casi español por lo mucho que quiere á España y por lo bien que habla el castellano. Santo Domingo, 32, 2.º Im. EL TIEMPO. Polo de Medina, 2

# GARAGE INTERNACIONAL DE SUCESORES DE RAMON SERVET

MURCIA: Villaleal, 2, 4 y 6; González Adalid, 17 y Platería 72.

Estan cías, Conservación, Representaciones, Ventas y alquiler de Automóviles, Motocicletas y Bicicletas, Stock, Michelin, Cámaras y Cubiertas de todas dimensiones, Vulcanización y reparaciones en frío, Depósito de Accesorios, Piezas de recambio, Herramientas de todas clases, Gasolinas, Grasas y Aceites. Motores de Gasolina, Petróleo y Benzina para pequeñas industrias y riegos e instalación de los mismos, Talleres de Reparaciones, Mecánicas, Carrocería, Talabartería y Platería.

DIRECTOR GERENTE: DON JOSÉ PASCUAL DEL RIQUELME

## Fábrica de Anisados, Licores y Jarabes

B. Bernal Gallego (Palmar) **Sucesor de Juan Bernal é Hijo**

Especialidad en Jarabes y Anisados finos y corrientes.

Plátase catálogos. — Primeros premios en Exposiciones nacionales y extranjero.

## La Hidráulica Murciana

Gran Fábrica de Mosáicos Hidráulicos y Almacén de Cementos Azulejos y toda clase de materiales de construcción de **Juan Bernal González (Palmar)**  
Depósito, Lencería, 22, MURCIA.

Completo y variado catálogo. Géneros garantizados. Premiaños en varias exposiciones con Medalla de oro

# LA MAQUINISTA DE LEVANTE

INGENIERO DIRECTOR  
**DE MIGUEL ZAPATA D. Felipe Lopez Morajes**

Nuevo Taller de construcciones y reparaciones eléctricas.—Toda clase de instalaciones eléctricas con material de la **ALLMANNA SVENSKA**.—Depósito de motores eléctricos de **1 á 150** caballos. Grandes talleres de Fundición.—Calderia y Maquinaria para toda clase de trabajos.—Especialidad en maquinaria para explotaciones mineras.

LA UNION--Cartagena

## Servicios de la Compañía Transatlántica

Líneas al Río de la Plata y al Brasil

El Vapor

Infanta Isabel de Borbón

saldrá el 16 de Agosto de Barcelona, el 5 de Málaga, y el 7 de Cádiz para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

El Vapor

P. de Satrustegui

saldrá el 16 de Agosto de Bilbao y Santander, el 17 de Gijón, el 18 de Coruña, el 19 de Vigo, el 20 de Lisboa y el 2 de Cádiz, para Río Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires.

El Vapor

Líneas á Antillas, Méjico, New-York, y Costafirmas

El Vapor

Antonio López

saldrá el 25 de Agosto de Barcelona, el 28 de Málaga, y el 30 de Cádiz para New-York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico

El vapor

Afonso XII

saldrá el 16 de Agosto de Bilbao, el 19 de Santander, el 21 de Coruña para Habana, Veracruz y Tampico. Admite carga y pasaje para Gostafirme y Pacífico con trasbordo en Habana.

El Vapor

Buenos Aires

saldrá el día 10 de Agosto de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabánilla, Orocabo, Puerto Cabello y La Guayra. Se admite carga y pasaje con trasbordo para Veracruz, Tampico, Puerto Barrios, Cartagena de Indias, Maracaib, Orod, Guayana, Guayana, Trinidad y Puertos del Pacífico.

El Vapor

Línea de Filipinas

Fernando Póo

saldrá el 20 de Agosto de Barcelona, para Port-Said, Suez, Colombo, Singapore, Ilo Ilo y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la Costa Oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

El Vapor

Línea de Fernando Póo

Isla de Panay

saldrá el 2 de Agosto de Barcelona con escalas en Valencia y Alicante, y el 7 de Cádiz para Tanger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Sta. Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Póo.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la compañía da alojamiento y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen Telegrafía sin Hilos. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.

## ¿REUMÁTICOS?

si queréis ver desaparecer vuestros dolores usad

**Bálsamo Victoria**

que á base de Mentol, Mentol, Alcanfor, Cocaína y Sulfato de Metilo, elabora la Farmacia Central de la Victoria.

Basta dar una ligera fricción sobre la parte dolorida y re-sultará con una Bayeta ó franela para conseguir el alivio inmediato.

Precio: 2 pesetas. Depositario en Murcia: Don Antonio Ruiz Selquer.

## La Catalana

Seguros contra incendios y explosiones de toda clase

Contra la pérdida de alquileres, Riesgos locativo, de recursos y de paralización de trabajo á causa de incendio

FUNDADA EN 1865

Inscrita en el Registro del Ministerio de Fomento. Domiciliada en Barcelona.—Ramb'a de Cataluña 15 y Cortes 621.

Desenvolvimiento de la Compañía durante el ejercicio de 1914

Balances comparados

Año 1913	Ptas.	Cts.
Capital suscrito	5.000.000	
Id. desembolsado	1.500.000	
Reserva estatutaria	1.000.000	
Reservas técnicas	1.446.076'63	
Id. de previsión y garantía	535.291'75	
Primas netas	3.409.774'75	
Siniestros indemnizados hasta el día 31 de Dbre.	17.295.206'14	

Año 1914	Ptas.	Cts.
Capital suscrito	5.000.000	
Id. desembolsado	1.500.000	
Reserva estatutaria	1.000.000	
Reservas técnicas	1.665.961'92	
Id. de previsión y garantía	672.748'33	
Primas netas	4.344.303'38	
Siniestros indemnizados hasta el 31 de Diciembre	19.426.627'26	

Estado comparativo por decenios

Año	Siniestros indemnizados	Primas	Reserva de riesgos en curso	Reserva estatutaria
1874	48.321'29	280.840'15	98.613'98	66.889'25
1884	217.289'01	584.400'12	178.133'93	166.026'35
1894	947.565'37	1.170.256'54	315.555'12	368.314'85
1904	1.850.019'98	670.419'30	619.673'32	606.523'91
1914	4.344.303'38	2.181.421'12	1.445.810'92	1.000.000'00

Autorizado por la inspección de Seguros en 3 de Marzo de 1915

Delegado en Murcia Don Agustín Monteverde, Santa Teresa, 7.

## DINERO...

ha de pagar quien necesite trabajos de IMPRENTA Y SELLOS CAUCHO consultando precios en la acreditada casa de **MANUEL LOPEZ ORTEGA (hijos)** APARTADO 171.—MADRID

por la economía dentro de la bondad de sus trabajos, así como solicitando las condiciones para ser Corresponsal, se obtienen grandes beneficios al aceptar las mismas. 10-6

## AGUA DEL CAIRO

Devuelve progresivamente al pelo su primitivo color. Único depósito en la provincia: BAZAR MURCIANO.—MURCIA Y CARTAGENA. PRECIO: 2 PSTS.

## EL RETROCESO RUSO

Es inexplicable para algunos el porqué de esta retirada y nosotros hemos de tratar de darla á conocer para que todo el mundo conozca sus causas.

Ante todo los rusos están sosteniendo desde hace algún tiempo el peso de la lucha y si á esto añadimos que han debido abandonar á sus ejércitos de armas y municiones de la producción propia y como es natural siendo ésta inferior al consumo y agotadas las reservas no han podido mantenerse en lo conquistado y han debido abandonarlo antes de sufrir un cope.

Esto no obstante podemos asegurar que hoy cuenta con grandes almacenes abarrotados de materiales y portanto no se agotará la existencia en casa de los Sres. Brugarolas y Compañías, Sociedad, 10.

CASA FUNDADA EN 1890

Máquinas de coser, bordar y accesorios. Máquinas de hacer géneros de punto y accesorios. Máquinas de escribir «Yost» y accesorios de todos los sistemas. Bicycletas, moto-cicletas y accesorios. Gramophones, discos y accesorios. Camas de hierro y de madera. Muebles de todas clases y curvados. Taller de reparaciones.

**PABLO MARTINEZ**  
SAGASTA 32, 34 y 36.—MURCIA  
VENTAS A PLAZOS

# PETROLLEO

## PARA EL PELO

De venta en Murcia, Platería, 66 y 68.  
En Cartagena, Calle Mayor, núm. 33.

**LIQUIDO TORRAS**  
de plantas sin olor, es el quita manchas verdadero, aun siendo difíciles.—Exclusividad del Bazar Murciano.—Precio 1'50 pesetas frasco de un cuarto de litro.

**ALFOMBRIAS LIMPIABARRIOS**  
se han recibido todos los famosos en el BAZAR MURCIANO PARAGUAS.—Los hay de superior calidad y muy baratos en EL BAZAR MURCIANO.

Una certificación del Laboratorio Municipal de Murcia garantiza que el Petróleo Gal es infeccioso y no puede inflamarse. Medallas de oro en París, Londres y Madrid. De venta en las principales farmacias, perfumerías y droguerías.

Loción antiséptica perfumada, universalmente reconocida como la mejor para limpiar la cabeza de la casa, contener la caída del cabello y la barba, fortalecer su raíz y evitar la calvicie. Descófrtese de las imitaciones.

Tarjetas de visita á 2 pesetas el ciento se hacen en esta imprenta.—También se venden actas matrimoniales, avisos para el Juzgado y fes de vida.

**Lo Mejor de lo Mejor**  
Cualquier jabón siente rabia, ó al menos se queda en Babia, ante ese quid soberano que tiene el de *Heno de Pyavia*. (Lo vende el Bazar Murciano.)  
Pastilla chica, 20 céntimos. Grande, 1 peseta.

**Polvos New-York**  
El que quiera afeitarse sin navaja que compre de estos polvos una caja; y si es dama y el cutis se le afea, hé aquí la infalible panacea.  
Una peseta.—Venta exclusiva, BAZAR MURCIANO.

# FUMADORES

## ¡HUROL!

El HUROL fumado con el tabaco, lo aromatiza, destruye la nicotina, cura las afecciones de la boca, garganta y pecho, especialmente el catarro gástrico de los fumadores, y alivia siempre las pulmonías y tuberculosis.  
Se fuma á diario los principales médicos de la Corte y provincias.  
Frasco para 500 gramos de tabaco, UNA peseta.  
Depositario en Murcia: Don Antonio Ruiz Selquer.